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 «День карьеры» 
на стоматологическом факультете

Трудоустройство выпускников

Задача медицинской акаде-
мии – воспитать выпускни-
ков, которым будут рады 
работодатели. Но как по-
мочь молодому специалисту 
сделать шаг вперед, вы-
страивая  свою профессио-
нальную карьеру?  С этой 
целью мы решили провести 
«День карьеры» на каждом 
из факультетов академии.

25 марта в 15.30 в ЦМА 
сначала для студентов 3,4, 
5-го курса стоматологическо-
го факультета  «День карье-
ры» стартовал в академии.  
Нашими гостями были веду-
щие специалисты стомато-
логической клиники «Эра», 
которая широко известна как 
стабильная и успешно разви-
вающаяся компания. Но это 
не просто специалисты – это 
выпускники нашей академии 
разных лет.

Главный врач клиники Ольга 
Евгеньевна Бугаева (выпускница 
академии 2000 года) рассказала 
ребятам об «Эре», её филиалах, о 
новейшем оборудовании, совре-
менных технологиях, молодых 
специалистах клиники и вакан-
сиях организации, а также об 
интереснейших предложениях 
от руководства клиники, которые 
касаются  целевой подготовки 
лучших студентов стоматоло-
гического факультета. Можно 
попасть в их число, если поста-
раться.

Выпускница ВГМА 1998 
года, врач клиники Ольга Ана-

тольевна Ефименко,  подробно 
рассказала ребятам обо всех 
этапах профессионального ста-
новления квалифицированного  
терапевта-стоматолога, о том, 
как она обучает молодых специ-
алистов, пришедших на работу 
в клинику. Менеджер по рабо-
те с персоналом клиники Анна 
Васильевна Ключникова также 
в своем выступлении постара-
лась акцентировать внимание 
студентов на тех качествах и 
выработанных в себе умениях, 
которые помогут молодым вра-
чам быстрее преодолеть труд-
ности начала их трудовой дея-
тельности. Психолог клиники 
Ирина Николаевна Федосова в 
продолжение темы адаптации 
молодого врача к условиям ра-
бочих будней провела психоло-
гическую игру с аудиторией на 
тему: «Надо уметь договари-
ваться с любым человеком», а 
также предложила слайды-за-
гадки на тему: «Как распознать 
настрой пациента по принима-
емым им позам?».  Не так-то 
просто убедить пациентов в 
некоторых требованиях и ре-
комендациях лечащего врача: 

надо владеть и психологиче-
скими приемами.  Умение быть 
психологом в своей врачебной 
деятельности  - еще один штрих 
в работе профессионала.

Немало важного и интересно-
го услышали студенты и от де-
кана факультета Дмитрия Юрье-
вича Харитонова: эти сведения 
касались и целевого обучения, и 
поступления в интернатуру и ор-
динатуру, и будущих изменений 
в обучении стоматологов,  и «Яр-
марки вакансий» для стоматоло-
гов, которую деканат совместно 

с центром маркетинга намере-
ны организовать в апреле.

Мы надеемся, что прошед-
ший «День карьеры»  помо-
жет нашим студентам- стома-
тологам в профессиональном 
самоопределении, развитии 
навыков и качеств, несомнен-
но,  полезных в будущей про-
фессиональной деятельности.

Татьяна КНяЗева - 
начальник 

центра маркетинга, 
мониторирования кадровых 
ресурсов в здравоохранении

21 апреля по приглаше-
нию главного врача, к.м.н. 
Алексея Владимировича Раз-
воротнева на базе БУЗ ВО 
«Воронежская городская по-
ликлиника №7» состоялся 
организационно-методиче-
ский семинар, посвященный 
вопросам совершенствова-
ния подготовки и последу-
ющего трудоустройства 
интернов и ординаторов по 
специальности «терапия».

На встрече с нами, моло-
дыми  врачами-терапевтами, 
присутствовали декан факуль-
тета подготовки кадров высшей 
квалификации, заведующий 
кафедрой факультетской тера-

пии, профессор А.В. Буднев-
ский, доцент кафедры факуль-
тетской терапии, к.м.н. Е.С. 
Овсянников, начальник центра 
маркетинга и мониторирования  
кадровых ресурсов в здраво-
охранении, д.т.н. Т.Н. Князева, 
ведущие специалисты поли-
клиники.

Сегодня БУЗ ВО «Воро-
нежская городская поликли-
ника №7» − самое крупное 
амбулаторно-поликлиническое 
объединение в г. Воронеже, в 
состав которого входят 13 уч-
реждений (городская поликли-
ника №7, городская поликли-
ника №21, городские детские 
поликлиники №4, №10, №12, 

От теОрии – к практике
женская консультация, лечеб-
но-восстановительный центр, 4 
врачебных амбулатории и дру-
гие), обладающие мощной ле-
чебно-диагностической базой. 
В учреждении трудится около 
400 врачей и 700 средних меди-
цинских работников.

В конференц-зале А.В. Раз-
воротнев выступил перед нами  
с  интересной информацией о 
профессиональной деятельно-
сти коллектива поликлиники; о 
новациях, которые появились в 
работе отделений поликлиники 
за последние годы; о требовани-
ях, которые предъявляет практи-
ческое здравоохранение к моло-
дым специалистам. Профессор 
А.В. Будневский подвел итоги 
анкетирования руководителей 
структурных подразделений по-
ликлиники, посвященного во-
просам готовности обучающих-
ся к самостоятельной работе в 
должности участкового врача-те-

рапевта; проинформировал 
собравшихся о перспективах 
совершенствования системы 
подготовки кадров высшей 
квалификации по специаль-
ности «терапия», об учебном 
плане  кафедры факультетской 
терапии в интернатуре и ор-
динатуре. Начальник центра 
маркетинга Т.Н. Князева в 
своем выступлении затронула 
тему профессиональной ори-
ентации и трудоустройства 
выпускников академии.

Затем нас пригласили по-
знакомиться с отделениями 

– каждое отделение представ-
лял его заведующий. В самой 
большой поликлинике нашего 
города действительно есть что 
посмотреть.  Нас познакомили 
с лабораториями, кабинетами, 
службами медицинского уч-
реждения.  

В заключение встречи-се-
минара   нас, молодых специ-
алистов-терапевтов, очень 
тепло пригласил на работу и 
главный врач, и весь коллек-
тив поликлиники.

антон КОСеНКО,  
интерн. Фото автора.
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«Хотя и жизнь, и труд хирурга тяжелы, усыпаны шипами, 
все же, по-моему, никакая другая профессия не может прино-
сить столько душевного удовлетворения, как профессия хирур-
га! Что может сравниться со счастьем, которое испытыва-
ешь, победив в поединке смерть?»

Ф.Г. Углов «Сердце хирурга»

Современная хирургия яв-
ляется сложной специально-
стью, сочетающей в себе эле-
менты науки, искусства и, как 
и всякий другой, ручной труд. А 
для того, чтобы стать специ-
алистом в данной  области 
медицины, необходимо прило-
жить огромные усилия, при-
чём не  только в учебные часы.

Вот уже 23  года в Первом 
Московском государственном 
медицинском университете  
им. И.М. Сеченова проходит 
крупнейшая и старейшая в на-
шей стране Московская (Все-
российская) студенческая олим-
пиада по хирургии  им. М.И. 
Перельмана. Право на участие в 
ее финале имеют только лучшие 
команды, занявшие призовые 
места на региональных  этапах.

Студенты  ВГМА, которые 
решили  овладеть професси-
ей хирурга, начинают готовить 
себя к будущей работе уже с 
3-го  курса. Помимо получения 
основных знаний они посеща-
ют дежурства в ЛПУ, заседания 
студенческих научных кружков 
(чаще всего сразу нескольких), 
а в свободное время совершен-
ствуют практические навыки 
на базе кафедры оперативной 
хирургии и топографической 
анатомии. Здесь за долгие годы 
сформировался дружный кол-
лектив из преподавателей и 
студентов, сохраняется пре-
емственность поколений. Вче-

рашние студенты, сегодня – 
ординаторы и интерны, всегда 
приходят на помощь начинаю-
щим ребятам, консультируют по 
теории и технике выполнения 
операций, приводят реальные 
случаи из клинической практи-
ки. До самого позднего вечера 
горят окна в операционной, ког-
да студенты готовятся к олим-
пиаде. 

В 2014 году отборочный тур 
олимпиады по Центральному 
федеральному округу состо-
ялся  в стенах Рязанского го-
сударственного медицинского 
университета  им. И.П. Павлова 
и собрал 15 команд из числа сту-
дентов медвузов региона.

На открытии олимпиады го-
стей приветствовали ректор 
РязГМУ  проф. Роман Евгенье-
вич Калинин и зав. кафедрой 
оперативной хирургии и топо-
графической анатомии Первого 
МГМУ им. Сеченова проф. Сер-
гей Сергеевич Дыдыкин.  Затем 
был дан старт программе перво-
го рабочего дня олимпиады. Не-
шуточная  борьба развернулась 
между бригадами будущих хи-
рургов в конкурсах кишечного, 
сухожильного, сосудистого шва 
и в  урологическом конкурсе.    
Соревнования  продлились до 
позднего вечера.

Во второй день олимпиады, 
проходили конкурсы по эндови-
деоскопии, интубации трахеи, 
вязанию узлов и десмургии. 

пОЗДраВЛЯеМ 
ЛаУреатОВ!

ОЛиМпийские  наДежДы
Ребятам пришлось работать в 
непростой психологической об-
становке: когда известно место 
твоей команды в общем зачете, и 
каждый балл, заработанный то-
бой, может изменить ситуацию, 
на плечи ложится очень тяжёлый  
груз ответственности.

Приятно, что хотя организация 
такого масштабного мероприятия 
в РязГМУ была на высоком уров-
не, многие участники, студенты и 
преподаватели из разных городов 
с теплом вспоминали, как бле-
стяще был проведен отборочный 
этап ЦФО в прошлом году в на-
шем родном Воронеже.

По итогам двухдневной напря-
женной борьбы в общекомандном 
зачете команда ВГМА заняла по-
четное 3-е место, уступив лишь 
хозяевам мероприятия и курянам.

Первое место в конкурсе «Вяза-
ние хирургических узлов», оста-
вив далеко позади всех соперников, 
заняли наши студенты  А. Жуков  
(Л-419) и Д.Архипов (Л-512).

«Серебро»  завоевали: бри-
гада эндоскопических хирургов 
в составе Р. Мошурова (Л-502),   
Д. Мещерякова (Л-401);  бригада  
сосудистых хирургов в составе   
Н. Тюриной (Л-614), Д. Шлык  
(Л-511), О.  Паниной (Л-512) и 
О.Коровина(Л-412).

Третьими в конкурсе «Интуба-
ция трахеи» стали будущие реа-
ниматологи Д. Аистов (Л-415) и  
Р. Грицаенко (Л-614).

Все остальные участники ко-

манды тоже продемонстрирова-
ли хорошую слаженную работу 
в своих дисциплинах:

«Кишечный шов»: Д. Архи-
пов (Л-512), В. Ильичева (П-505),  
Т. Наумова (Л-502) и А.Деряева 
(Л-404) – 4 место;

«Десмургия»: И. Бажено-
ва (Л-505) и  Е.Суманосов  
(П-401)  –  4 место;

«Урологический конкурс»:  
С. Фомичёва (Л-414), М. Бонда-
рева (Л-423), Я.Скорик (Л-504) и  
Ю.Егорова (Л-509) – 5 место;

«Шов сухожилия»: Д.Туровец 
(Л-506), К. Мирошник, (Л-419) и  
В. Бабенко (Л-602) – 6 место.

Неоценимую роль в итого-
вом результате команды сы-
грали преподаватели кафедры 
оперативной хирургии и топо-
графической анатомии ВГМА, 
сопровождавшие нас в этой по-
ездке: доцент В.А.Болотских  и  
д.м.н. Ю.В.Малеев. Способные 
поддержать, успокоить, при-
дать сил, сражаться с жюри за 
каждую долю балла, они стали 
настоящими «талисманами» 
команды.  Кроме них, в подго-
товке нашей команды прини-
мали  активное участие доцент 
кафедры оперативной хирургии 
и  топографической анатомии 
Н.В.Якушева, зав. кафедрой об-
щей хирургии проф. А.А.Глухов,  
ассистенты  этой же кафедры  

В.С.Самойлов и Е.В.Микулич, 
доцент кафедры госпитальной 
хирургии А.А.Иванов,  асси-
стент этой же кафедры С.В. 
Павлюченко, доцент кафедры 
урологии и андрологии ИДПО 
Ю.Ю.Мадыкин, ассистент кафе-
дры травматологии и ортопедии 
В.А.Токарь и, конечно, руково-
дитель учебной виртуальной 
клиники академии доцент С.Н.
Боев.

Подводя итоги, надо сказать, 
что Центральный федеральный 
округ является самым силь-
ным регионом России в плане 
подготовки студентов-медиков. 
«Бронза», которую завоевала  
команда ВГМА, говорит о хо-
рошей подготовке наших сту-
дентов, о бесконечных вечерах, 
проведенных у операционного 
стола, и бессонных ночах за 
классическими учебниками и 
редкими монографиями. А зна-
чит, в будущем наша академия 
выпустит десятки замечатель-
ных специалистов, прошедших 
через школу олимпиады. А пока 
у нас есть достаточно времени 
и серьезный стимул для того, 
чтобы работать больше, стать 
лучше и в следующем году по-
казать еще более высокие ре-
зультаты, защищая честь своей 
академии.

Руслан  МОшуРОв.

2 апреля в Выставочном 
конгресс-центре  Первого 
МГМУ им. И.М.Сеченова 
состоялась VI Общерос-
сийская конференция с 
международным участием 
«Медицинское образование 
-2015», в которой приняли 
участие более полутора 
тысяч специалистов из 
медицинских и фармацев-
тических вузов и руково-
дителей здравоохранения 
России, стран Ближнего 
и Дальнего зарубежья. В 
работе конференции уча-
ствовал и  профессор на-
шей академии  А.М. Зем-
сков.

Среди лауреатов ежегод-
ной премии в сфере медицин-
ского и фармацевтического 
образования в номинации «За 
лучшее учебное издание» 
стал коллектив авторов Кур-
ского ГМУ и Воронежской 
ГМА им. Н.Н.Бурденко во 
главе с Земсковым Андреем 
Михайловичем, заведующим 
кафедрой микробиологии .

Наряду с другими участ-
никами  своим мнением о 
прошедшей конференции 
поделился с газетой «Сече-
новские вести»  I МГМУ Ан-

дрей Михайлович Земсков:  
«Выставка «Медицинское 
образование» – это рубеж, 
это определенная степень 
признания, это посыл в буду-
щее. Здесь мы разрабатываем 
идеологию преподавания ме-
дицины в современных усло-
виях, подготовку материалов 
для восприятия студентами. 
Тем людям, которые сей-
час учатся на студенческих 
скамьях, принадлежит буду-
щее. Они будут овладевать 
новыми технологиями, они 
будут делать прорывные про-
граммы, и для этого мы, пре-
подаватели, должны хорошо 
подготовиться.

2стр. 3стр.

Ректору Воронежского государственного

УниВерситета иМ. н.н. БУрДенкО

В конференц-зале главного 
учебного корпуса ВГУ состо-
ялась торжественная це-
ремония вручения дипломов 
лауреатам XXIII областного 
конкурса работ на соискание 
премий в области науки и об-
разования для учёных высших 
учебных заведений и научных 
организаций. В 2014 году на 
конкурс было заявлено 109 ра-
бот, в том числе 14 заявок 
подано от молодых учёных. К 
награждению были представ-
лены 36 лауреатов из 19 вузов 
и научных организаций Воро-
нежской области. 

Дипломами лауреатов пре-
мии правительства Воронежской 
области за монографию «Кон-
цептуальные основы охраны 
здоровья и повышение качества 
жизни учащейся молодежи ре-
гиона» отмечены ученые нашей 
академии – проф. И.Э. Есау-
ленко, проф. В.И. Попов, проф.  
А.А. Зуйкова, проф. Т.Н. Петрова.

Заместитель губернатора 
Воронежской области Юрий 
Агибалов отметил, что этот 
конкурс – один из немногих в 

нашей области, который име-
ет такую продолжительность 
и пользуется несомненным 
успехом. А по словам пред-
седателя конкурсной комис-
сии Николая Чернышова,  
«…конкурс на лучшие рабо-
ты в области науки и образо-
вания – это показатель того, 
насколько качественно у нас 
идет процесс развития эко-
номики и социальной сферы. 
Посредством этого конкурса 
правительство области сти-
мулирует развитие науки. Мы 
рады, что в нем участвуют и 

молодые ученые. Это залог 
не только нашего лидерства в 
экономике, но и принадлеж-
ности Воронежской области к 
перспективным регионам РФ, 
имеющим серьезный научный 
потенциал...»

В завершение встречи прези-
диум поздравил лауреатов кон-
курса  и выразил уверенность в 
том, что в регионе качественно 
поменяется сфера образования, 
и 2015-й год станет годом но-
вых научных исследований и 
внедрения инновационных тех-
нологий.

19 февраля  в академии прошла конференция сотрудников 
и обучающихся ВГМА по выборам ректора. Выборы проводи-
лись на альтернативной основе. На должность ректора пре-
тендовали действующий ректор  профессор И.Э. Есауленко, 
заведующий кафедрой общей гигиены профессор В.И. Попов; 
заведующий кафедрой госпитальной стоматологии, главный 
врач стоматологической поликлиники академии профессор 
А.В. Сущенко.

Среди почётных гостей конференции были Владимир Ивано-
вич Ключников – председатель Воронежской областной Думы, 
председатель попечительского совета академии; Владимир Вик-
торович Ведринцев - руководитель департамента здравоохране-
ния Воронежской области; Олег Николаевич Мосолов – руково-
дитель департамента образования, науки и молодежной политики 
Воронежской области, Владимир Романович Петренко – замести-
тель председателя совета ректоров вузов Воронежа и Воронеж-
ской области, ректор ВГТУ.

В конференции приняли участие 250 делегатов из 260.  По ре-
зультатам тайного голосования (94,7 % голосов) ректором акаде-
мии избран  д.м.н., профессор, заслуженный работник высшей 
школы РФ  Игорь Эдуардович  Есауленко.

Министром здравоохранения  России Вероникой 
Игоревной Скворцовой 27 марта подписан приказ о 
переименовании нашей академии в Воронежский госу-
дарственный медицинский университет имени Н.Н.Бур-
денко. Эту новость о смене статуса  ВГМА сообщил на  
заседании ученого совета 6 апреля ректор Игорь Эдуар-
дович  Есауленко. 

Мы, студенты,  рады этому событию, так как для нас  
открываются  широкие  перспективы и  большие воз-
можности для получения новых профессий и развития  
новых направлений деятельности. В связи с этим нам 
хочется  от всей души поздравить нашего ректора Игоря 
Эдуардовича Есауленко,  преподавателей,  сотрудников  
и  обучающихся  и пожелать всем  успехов! 

М Ы – 
У Н И В Е Р С И Т Е Т !

    ЭтО н а ш ректОр
15 апреля состоялось расши-

ренное заседание Коллегии Ми-
нистерства здравоохранения 
Российской Федерации, на кото-
ром с докладом «Об итогах рабо-
ты Министерства в 2014 году и 
задачах на 2015 год» выступила 
министр здравоохранения РФ 
Вероника Игоревна Скворцова. 

В своем докладе министр 
отметила, что благодаря прове-
денной работе в 2014 году про-
изошло улучшение здоровья 
россиян, увеличение продол-
жительности их жизни и со-
вершенствование российского 
здравоохранения. Это привело 
к увеличению средней продол-
жительности жизни россиян 
и возрастанию естественного 
прироста населения России. 
Также Вероника Игоревна обо-
значила основные достижения и 
представила главные направле-
ния развития здравоохранения. 
По завершении своего доклада 
Вероника Игоревна сказала те-

Итоговое заседание Коллегии Министерства  
здравоохранения Российской Федерации

плые слова благодарности всем, 
кто стоит за положительными 
преобразованиями в сфере здра-
воохранения нашего общества.

За заслуги в области здравоох-
ранения и добросовестный труд 
ректор Воронежской государ-

ственной медицинской академии 
имени Н.Н. Бурденко д.м.н., про-
фессор Игорь Эдуардович Есау-
ленко был награжден Почетной 
грамотой Министерства здра-
воохранения Российской Феде-
рации. Поздравляем!

И. Э. Есауленко и министр здравоохранения РФ В. И. Скворцова

Ректор И. Э. Есауленко 
проводит совещание

Уважаемый  
господин профессор  

Игорь Эдуардович Есауленко,

был очень рад узнать, что ваш медицинский вуз 
удостоен высокой чести и теперь может действо-
вать в статусе университета.

В связи с этим  позвольте мне  сердечно поздра-
вить вас, многоуважаемый проф. Игорь Эдуардо-
вич, преподавательский состав, всех сотрудников 
и студентов ВГМУ. Все ваши усилия за годы суще-
ствования вуза, самоотверженный труд –– в осо-
бенности в период двух последних десятилетий - 
получили, таким образом, достойную оценку.

Выражаю моё глубочайшее почтение и искрен-
нее восхищение!

Желаю вам лично, дорогой Игорь Эдуардович, 
всего самого доброго, здоровья и творческих сил 
для дальнейшего успешного позиционирования 
вашего нового «дитя» во все последующие годы 
на российском и международном рынке здравоох-
ранения.

Нашим двум странам я желаю возвращения 
друг к другу; лучше и желательнее всего было бы  
начать всё по-настоящему заново.  Пусть как мож-
но скорее придёт время подлинного партнёрства 
между друзьями.

С дружескими пожеланиями,
Ральф РихТеР, почетный доктор вГМа.
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Сотрудники  кафедры  туберкулеза  –  ветераны  
Великой  Отечественной  войны 

В славные страницы исто-
рической летописи нашей  
академии золотыми буква-
ми вписаны имена её сотруд-
ников – ветеранов великой  
Отечественной войны. 

Молодому поколению нуж-
но знать и помнить тех, кто 
не только участвовал в возро-
ждении и становлении ВГМИ 
в послевоенные годы, но и 
отдавал свои силы на защиту 
Родины в страшные и тяжёлые 
годы великой войны. Старшее 
поколение, полки которого не-
умолимо редеют,  вспоминает 
героические страницы былого 
и тех, кто ковал Победу в борь-
бе за независимость нашего  
Отечества, за свободу гряду-
щих поколений.

В Л А Д И -
МИР АНТО-
НОВИЧ РА-
ВИЧ-ЩЕР-
БО был 
избран в 
1931 году 
доцентом 
по курсу 
т у б е р к у -
лёза, а в 
1935  – про-
ф е с с о р о м , 
з а в е д у ю щ и м 
кафедрой тубер-
кулёза ВГМИ.  До этого слу-
жил в течение двух лет  млад-
шим врачом 41-го Сибирского 
стрелкового полка. После чего 
добровольно в 1918 г. вступил 
в ряды Красной Армии,  в ко-
торой служил старшим врачом 
полка, а затем врачом госпи-
таля, являясь в эти же годы 
членом полкового комитета и 
врачом дивизионного лазарета 
1-й Конной армии С.М. Буден-
ного. На фронте  с первых дней 
войны, сначала в должности 
начальника медицинской ча-
сти эвакогоспиталя, а с 1942 

по 1944 г. – главного терапевта 
Сталинградского, Южного и 
4-го Украинского фронтов.

 Архивные документы того 
времени так характеризуют 
личностные качества выдаю-
щегося организатора здраво-
охранения военного времени: 
«Профессор В.А. Равич-Щер-
бо, находясь в сентябре  
1942 г. на Сталинградском, 
Южном и 4-м Украинском 
фронтах, провел большую 
работу по организации тера-
певтической помощи в частях 
и санитарных учреждениях 
фронта. Высококвалифициро-
ванный специалист-терапевт. 
Энергичный, любящий свое 
дело офицер. Уделяет много 
внимания постановке лечеб-
ного дела во фронтовых тера-
певтических госпиталях, четко 
организует терапевтическую 
помощь в войсковом районе. 
Занимаемой должности вполне 
соответствует». 

С декабря 1944 г. В.А. Ра-
вич-Щербо был главным 
терапевтом Главного воен-
ного госпиталя Красной Ар-
мии (ныне Главный военный 
клинический госпиталь им.  
Н.Н. Бурденко), опубликовал 
ряд статей в «Энциклопедиче-
ском словаре военной меди-
цины», награжден орденами 
Ленина, Отечественной войны 
II степени, Красной Звезды и 
медалями. 

В 1951 году в составе 
многотомного руководства  
«Опыт советской медицины в 
Великой Отечественной вой-
не 1941-1945 гг.» был издан  25 
том «Туберкулез легких (осо-
бенности его возникновения, 
течения, предупреждения и 
лечения во время войны)», 
редактором и автором основ-
ных разделов которого явил-
ся член-корреспондент АМН 
СССР полковник медицинской 

службы В.А. Равич-Щербо. В 
данном томе Владимир Анто-
нович представил основные 
особенности туберкулёза в ар-
мии, в том числе в годы ВОВ, 
проблемы туберкулёза в СССР 
к началу ВОВ, пути проник-
новения туберкулёза в ряды 
войск, подробно рассмотрел 
своеобразие основных форм 
лёгочного туберкулёза в вой-
сках, систематизировал основ-
ные черты своеобразия тубер-
кулёза у солдат, заболевших 
на фронте, отметив тот факт, 
что туберкулёз, выявленный 
в военно-полевой обстановке, 
принёс много нового, подчас 
неожиданного.       

В период Великой Отече-
ственной войны был отмечен 
рост заболеваемости туберку-
лёзом только в 1942 г. В даль-
нейшем  заболеваемость бы-
стро снижалась и к последнему 
году войны по сравнению с пер-
вым снизилась почти в 2 раза, 
чему способствовал ряд меро-
приятий в стране и в армии. 
Указывая на растущие успехи 
советского здравоохранения, 
сказавшиеся в быстром сниже-
нии заболеваемости туберкулё-
зом, а также и в прогрессивном 
уменьшении инфицированно-
сти населения, Владимир Ан-
тонович обращает внимание 
на профилактическую работу, 
проводимую с призываемыми 
на военную служ-
бу.

МИХАИЛ 
Ф Ё Д О Р О -
ВИЧ РЯ-
БОВ  -   вы-
да ющийся 
врач-орга-
низатор и 
обществен-
ный деятель 
- полковник 
медицинской 

службы. С сентября 1937 года 
возглавил кафедру факультет-
ской терапии нашего институ-
та. Одновременно по совмести-
тельству исполнял обязанности 
заместителя директора ВГМИ 
по научно-медицинской работе 
(1941-1942 г.).  Будучи в долж-
ности доцента, заведуя кафе-
дрой факультетской терапии, 
читал курс лекций по туберку-
лёзу в 1940 – 1942 гг.

Он был депутатом Воронеж-
ского городского Совета, вел 
большую работу по улучшению 
медицинского обслуживания 
населения, особенно в органи-
зации противоэпидемических 
мероприятий. В период тяжёлой 
санитарно-эпидемиологической 
обстановки в г. Воронеже в 1942 
г. требовались решительные 
действия в связи с угрозой сып-
ного тифа и других инфекций. 
Доцент М.Ф. Рябов предложил 
чёткую программу мероприя-
тий по мобилизации всего на-
селения г. Воронежа, очистке 
города, усилению контроля за 
работой банно-прачечного тре-
ста, повышению квалификации 
врачей по ранней диагностике 
инфекционных заболеваний, 
для чего к этой работе были 
привлечены все научно-вра-
чебные общества г. Воронежа. 
Осознавая острую нужду армии 
в опытных организаторах меди-
ко-санитарной службы, профес-
сор М.Ф. Рябов подал заявление 
о добровольном поступлении 
в действующую армию и полу-
чил направление на должность 
главного терапевта Донского 
фронта. На данной должности 
он проводил систематическую 
работу по организации лече-
ния инфекционных больных, 
занимался вопросами воен-
но-полевой терапии.  Особенно 

большую работу провел  весной 
1943 года во время вспышки 
сыпного тифа в войсках. 

За заслуги перед Родиной 
главный терапевт М.Ф.Рябов-
награжден орденами Красного 
Знамени, Красной Звезды, Оте-
чественной войны 1-й степени 
и  медалями: «За боевые заслу-
ги», «За оборону Сталинграда», 
«За победу над Германией», «За 
взятие Берлина», «За освобо-
ждение Варшавы». В послево-
енные годы полковник меди-
цинской службы профессор 
М.Ф. Рябов – главный терапевт 
группы советских войск в Гер-
мании. Польское правитель-
ство наградило его орденом 
«Крест Храбрых» и медалью 
«За Варшаву».

 
П Л Е Т Н Е В 

В А С И Л И Й 
Г А В Р И Л О -
ВИЧ  с 1923 
по 1929 гг. 
прошёл курс 
обучения на 
л е ч е б н о м 
ф а к у л ьт е т е 
Ку б а н с к о г о 
медицинско-
го института 
г. Краснодара.  
В 1934 г. закончил 
курсы  усовершенствования по 
фтизиатрии в Москве. В годы 
войны и в последующее по-
слевоенное время, являясь ка-
дровым военным, в должности 
подполковника служил началь-
ником туберкулёзного отделе-
ния 310-го военного госпиталя 
г. Воронежа, читал курс лекций 
по туберкулёзу с 1954 по 1958 гг. 
Награждён четырьмя медаля-
ми «За победу над Германией»,  
«За победу над Японией»,  
«За боевые заслуги», «XXX лет 
Красной Армии».

Ольга веЛиКая, 
заведующая кафедрой 

фтизиатрии,
владимир НиКОЛаев, 

ассистент.

к  70 -Летию  ВеЛикОй  пОБеДы

УрОк патриОтиЗМа

Николай Николаевич  расска-
зал о жизненном пути, о танко-
вых сражениях в годы Великой 
Отечественной войны с его уча-
стием, о лечении в госпиталях 
и медсанбате,  о своих боевых 
товарищах, их самоотвержен-
ности  и героизме. С интересом 
была воспринята информация 
об оказании медицинской по-
мощи на поле боя и в военных 
лечебных учреждениях. По 
окончании  выступления сту-
денты  задали много  вопросов,  
на которые  Н.Н. Борисов дал 
исчерпывающие ответы.  Это 
был урок мужества, урок патри-
отизма.

Присутствовавшие поблаго-
дарили ветерана войны  за ин-
тересный рассказ, пожелали  ему 
крепкого здоровья на многие 
годы.

Геннадий СапРОНОв, 
полковник м/с запаса, 

доцент кафедры медицины 
катастроф и  безопасности 

жизнедеятельности.

встреча студентов 2 - 3 -го курсов  лечебного, стоматологического и медико-профилакти-
ческого факультетов – членов студенческого научного кружка кафедры медицины ката-
строф и безопасности жизнедеятельности – с ветераном великой Отечественной войны, 

кавалером 4-х боевых орденов, заместителем  председателя  совета ветеранов Центрального 
района города воронежа,  полковником в отставке Борисовым Николаем  Николаевичем прошла  с 
большим интересом, эмоционально.

№ 8 (1960)4стр.

П О М Н И М .  ГО Р Д И М С Я !

ГОРЯЧИЙ ТЫЛ ПРОФЕССОРА ТКАЧЕВА 

         к  70 -Летию  ВеЛикОй  пОБеДы

жиЗнь  наЛажиВаЛась
прикрепленную к участку, и по 
красным флажкам, поднятым 
над домами, определяли, что в 
данном доме требуется медицин-
ская помощь больному человеку. 
А в свободное от работы время 
своими силами восстанавливали 
1-й этаж здания .  С 1 июня 1943г. 
были введены ночные дежурства.

В 1944г. удалось достроить еще 
6 кабинетов, и число врачебных 
участков увеличилось до 6. Тогда 
главным врачом работала Анто-
нина Ефимовна Мерцалова.

В 1951г.  впервые была введена 
диспансеризация населения. В 
зоне обслуживания поликлини-
ки №7 находилось 120 улиц, на 
которых проживали 33230 чело-
век.

С 9 октября 1951г.  поликли-
нику №7 возглавила Титова Ма-

рия Арсентьевна. Главный врач 
кабинета не имел. Канцелярия 
располагалась вместе с реги-
стратурой в небольшой ком-
нате. Но уже в следующем году  
поликлиника получила первый 
автомобиль «Москвич».  В 1954г. 
впервые начали  осуществлять 
физиотерапевтические проце-
дуры; в 1966 г. стала оказываться 
врачебная помощь по кожным 
и венерическим заболеваниям. 
Жизнь потихоньку налажива-
лась.

В 1975г. в канун 30-летия 
Победы над фашистской Гер-
манией в Советском районе 
справили новоселье сразу две 
районные поликлиники (по-
ликлиника №7 и детская поли-
клиника №4). В разное время  
главными врачами трудились 

Чуйко Ревмира Константинов-
на(1987), Бредихин Сергей Вик-
торович (1994), Мязина Ольга 
Митрофановна(2008).  В насто-
ящее время поликлинику воз-
главляет главный врач БУЗ ВО 
«ВГП №7» Разворотнев Алексей 
Владимирович.

В преддверии 70- летия по-
беды в Великой Отечественной 
войне  мы   вспоминаем выпуск-
ников  медицинского факультета 
ВГУ:

СИНЯкОВ ГЕОРГИЙ ФЁ-
ДОРОВИЧ – выпускник 1928 
года, хирург, кандидат медицин-
ских наук.  В годы войны работал 
в медицинских учреждениях Ро-
стовской области. В июне 1941г. 
был призван в действующую ар-
мию. Попал в окружение, в плен. 
Оперировал в концлагерях, орга-

низовывал побеги. После осво-
бождения из плена продолжал 
служить в действующей армии.

БОРОДкИН ПАВЕЛ СЕ-
МЁНОВИЧ в 1923 году окон-
чил медицинский факультет 
Воронежского университета. В 
Великую Отечественную вой-
ну служил на ДВФ. Участвовал 
в противоэпидемическом обе-
спечении войск фронта.

АГЕРОВ ЛЕВ ПЕТРОВИЧ 
окончил ВГМИ в 1943 году. С 
1940г. по 1942г. - армейский эпи-
демиолог. Выполнял служебные 
обязанности на различных 
должностях, участвовал в Ста-
линградской, Ленинградской 
битвах, Белорусской и Восточ-
но - Прусской операциях.

Помним и гордимся нашими 
ветеранами!

Галина ФОКиНа,  
старшая медсестра  

поликлиники № 7.

Стараниями и авторитетом де-
путата Верховного Совета СССР 
профессору Ткачеву Т.Я. удава-
лось иногда получать помощь у 
начальника бронетанкового учи-
лища генерал-майора Кашубы и 
у начальника морского училища 
контр-адмирала Михалькова.

Как пишет, с горькой иронией, 
Тихон Яковлевич в своем днев-
нике, «последующие поколения 
не поймут и не поверят тому, что 
можно было ко всему притерпеть-
ся».

Случались в жизни профессо-
ра-депутата и радостные события. 
В январе 1943 года он участво-
вал в Куйбышеве в церемонии 
передачи войскам эскадрильи 
самолетов, построенных на сред-
ства, собранные трудящимися 
области. Гордостью наполнялись 
сердца патриотов страны от со-
общений о разгроме 22 дивизий 
немецко-фашистских захватчи-

ков под Сталинградом. А сколь-
ко радости доставило сообщение 
об освобождении в конце января 
1943 года родного Воронежа! «Мы 
чувствовали себя именинника-
ми. Мы понимали, что от взятия 
города до возвращения в него – 
дистанция огромного размера, и 
все-таки что-то особенное было 
в наших переживаниях в этот 
день», - записал Тихон Яковлевич 
в дневнике.

Красная Армия продолжала 
наступление на огромном фрон-
те протяженностью в 1500 км, 
освобождая наши города и села: 
Воронеж, Курск, Харьков, Ростов, 
Ворошиловград.

Депутат от народа и государ-
ственный служащий профессор 
Т.Я. Ткачев в далеком 1943 году 
правильно оценивал помощь 
союзников и долю их участия в 
разгроме немецко-фашистских 
захватчиков. «Наши союзники во-
юют с 8 дивизиями немцев, а мы 

– с 240 дивизиями, нам в 30 раз 
тяжелее, чем англо-американским 
войскам», - пишет дед в дневнике 
и далее провидчески предрекает 
противостояние союзников при 
оценке победных результатов  
войны.

В августе 1943 года депутат 
Верховного Совета СССР Т.Я. 
Ткачев выезжал к своим изби-
рателям в Воронежскую область 
для организации восстанови-
тельных работ. Вот картина 
родного города глазами Тихона 
Яковлевича: «Сейчас города Во-
ронежа нет, он буквально весь 
разрушен и выгорел. В нем жи-
вут люди, но преимущественно 
по окраинам, на левой сторо-

не, за рекой. 
Там немцев не 
было».

Не лучшее 
положение и в 
сельской мест-
ности: «Гнету-
щее впечатле-
ние оставляют 
мертвые дерев-

ни среди необъ-
ятных полей. Высятся печные 
трубы, стоят стены изб, если они 
сложены из кирпича. И тишина 
стоит над полями. Такая совер-
шенная тишина, что слышатся 
удары сердца в груди».

Но жизнь в городах и селах по-
сле изгнания захватчиков посте-
пенно налаживалась.

Осенью 1943 года состоялся 
первый выпуск врачей в эвакуа-
ции, и началась подготовка к воз-
вращению в Воронеж. Оконча-

Г ородская поликлиника 
№7 была открыта 1 
апреля 1943 года после 

освобождения  г. воронежа 
от немецких захватчиков. 
под здание поликлиники 
были выделены 2 комнаты 
на 2-ом этаже по  ул.Депу-
татской,  д.17.  

Главным врачом была на-
значена Инна Владимировна 
Корзун. А уже в июне сорок 
третьего  на базе поликлини-
ки были организованы первые 
4 врачебные участка. Прием 
больных вели  врачи  И.Г. Дени-
сенко и М. В. Минаева . Позже, 
20 сентября, были приняты еще 
два участковых врача -  А.А Ше-
лестенко и С.И. Чебисова . Еже-
дневно врачам приходилось 
обслуживать 12 -  15 вызовов 
на дом. Первичные вызовы на 
дом принимались следующим 
образом: врачи и медицинские 
сестры обходили территорию,  

Я   хотел бы рассказать о 
трудном периоде в исто-
рии Воронежского ме-

динститута – о работе и учебе во 
время Великой Отечественной 
войны, а также о роли моего деда, 
профессора мединститута Тихо-
на Яковлевича Ткачева, которо-
му было поручено заниматься 
эвакуацией вуза и обеспечением 
его жизнедеятельности в 1942-
1945 годах. Мой дед всю жизнь 
вел подробные дневники, благо-
даря которым мы можем пред-
ставить себе жизнь тех лет.

В конце 30-х – начале 40-х 
годов прошлого века профессор 
Ткачев (1885-1970) работал в 
Москве, в должности Главного 
санитарного инспектора Нар-
комздрава СССР и возглавлял 
кафедру организации здраво-
охранения в Центральном ин-
ституте усовершенствования 
врачей, активно участвовал в 
общественной и политической 
жизни страны, будучи депута-
том Верховного Совета СССР.

С началом Великой Отече-
ственной войны санитарная 
служба страны была переведена 
на военное положение, и Тихон 
Яковлевич вернулся в родной 
Воронеж в медицинский инсти-
тут, где руководил санитарным 
факультетом и кафедрой органи-
зации здравоохранения и исто-
рии медицины. Все дети Ткачева 
Т.Я. (два сына и дочь) воевали на 
фронте,  а он сам, будучи к тому 
времени пожилым человеком, не 
мог принимать личного участия 
в боевых действиях, однако его 
работа в тылу принесла неоце-
нимую помощь стране.

В июле 1942 года, когда фронт 
стремительно приближался к на-
шему городу, Воронежский ме-
дицинский институт был эваку-
ирован в г. Ульяновск. Непросто 
было в глубоком тылу наладить 
хотя бы скудное питание людей. 
Студенты получали в столовой 
один раз в день картофельный 
суп и стакан чая. Немногим луч-
ше питались и преподаватели, 
продуктовые карточки которых 
далеко не всегда отоваривались 
и часто не теми продуктами.

Размещение профессоров и 
доцентов по распоряжению Гос-
совета планировалось по квар-

тирам у местных жителей. Однако 
хозяева частного жилья не хотели 
уплотняться и придумывали мас-
су способов отказать преподава-
телям. 

В таких условиях, как пишет 
мой дед, наступило падение мо-
ральных ценностей: в общежи-
тиях процветало воровство дров 
и предметов быта. В обществен-
ных столовых появились нахлеб-
ники и «несуны». Но, несмотря 
на трудности, учебный процесс 
постепенно был налажен. В ауди-
ториях были практически только 
студентки, так как почти все сту-
денты воевали. Преподаватели 
перед занятиями сами топили 
печи в аудиториях, а по ночам по 
очереди дежурили в зданиях. Ужас 
пережитых в недалеком прошлом 
бомбардировок, пожаров, недель-
ных сидений в подвалах оставил 
в людях неизгладимый след. Во 
время ночных дежурств  приходи-
лось сидеть на столах, так как по 
полу бегали голодные крысы.

Однако и в этих условиях 
жизнь продолжалась. Профессор 
Ткачев  был членом Союза писа-
телей СССР, он организовал для 
студентов литературный кружок. 
Зачастую занятия проходили в 
неотапливаемых помещениях, без 
электроосвещения, при чахлом 
свете «моргушки» - пузырька с 
керосином и примитивным фи-
тильком. Дед или кто-то из сту-
дентов читали и обсуждали свои 
произведения, тематика которых 
неизбежно содержала военные 
эпизоды.

Весь коллектив Воронежского 
медицинского института в эваку-
ации находился, по сути дела, на 
грани выживания. Правда, власти 
Ульяновска выделяли небольшие 
земельные участки под огороды 
сотрудникам. Тут случались ку-
рьезные случаи. Некоторые про-
фессора никогда ранее не имели 
дела с грядками. Посеяв, напри-
мер, морковь, они потом тщатель-
но пропалывали всходы, и оказы-
валось, что именно морковь они 
выпололи, а сорняки оставили…  
Дрова для топления (обогрева) 
жилья также предоставлялись 
местными властями, но самовы-
возом на баржах по реке и с подъ-
емом вручную на крутой берег 
Волги.

тельный переезд 
мединститута состоялся в ав-
густе 1945 года. Возвративши-
еся студенты и преподаватели 
увидели, что квартир и учебных 
зданий нет, кроме чудом уце-
левшего санитарного корпуса. 
Профессура поселилась сначала 
в санитарном корпусе, а потом в 
общежитии студентов по улице 
Транспортной, 37. Семья моего 
деда прожила там в одной ком-
нате до 1947 года.

Вплоть до выхода на пенсию 
в течение дальнейших почти 
20 лет профессор Ткачев  был 
связан с Воронежским меди-
цинским институтом: сначала 
в должности декана санитар-
ного факультета, затем заведу-
ющего кафедрой организации 
здравоохранения и истории 
медицины.

Весомый вклад в организа-
цию здравоохранения страны, 
эффективная научная и обще-
ственная  деятельность про-
фессора Т.Я. Ткачева отмечены 
высокими государственными 
наградами – двумя орденами 
Ленина.

игорь ТКачев
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16 февраля в общежитии №5 состоялась встреча студен-
тов академии с ветеранами  вооруженных сил и боевых 
действий в афганиcтане – доцентом кафедры микро-

биологии подполковником м/с запаса С.Н. Гавриловым и доцентом 
кафедры  медицины катастроф и безопасности жизнедеятельно-
сти полковником м/с Г.и. Сапроновым. 

Геннадий Иванович рабо-
тал в Афганистане в 1988-1989 
годах в городе Шендант, про-
винции Герат начальником ин-
фекционного отделения  450 
- коечного военного полевого 
госпиталя. Сергей Николаевич 
работал в Афганистане  вра-
чом  инфекционной лаборато-
рии санитарно – эпидемиоло-
гического отряда Кабульского 
гарнизона 40-й армии Туркме-
нистанского военного округа. 
Они рассказали о годах работы 
в это тяжелое время.

Армии и болезни шли нога 
в ногу на протяжении всей 
истории военного конфликта.     
Смертность от болезней зача-
стую превышала смертность на 
поле боя. Тиф, чума, холера и 
дизентерия  предрешали исход 
многих военных кампаний.

Развитие уровня медицины 
и прививки значительно сокра-
тили санитарные  потери из-за 
болезней; но тем не менее бо-
лезни продолжали  подрывать 
боеспособность  армий. Опыт 
Советской Армии в Афгани-
стане иллюстрировал роль 
профилактической медицины 
и полевой гигиены в поддер-
жании здоровья вооруженных 
сил в непривычном резко кон-
тинентальном климате.

Из 620 тысяч советских сол-
дат, отслуживших в Афгани-
стане, 14453 погибли в боевых 

действиях, или умерли от ран, 
болезней и несчастных случа-
ев. Из этих госпитализирован-
ных, инфекционный гепатит 
был причиной в 115308 слу-
чаях, и причинами остальных 
случаев госпитализации были 
чума, малярия, холера, дифте-
рия, дизентерия, ревматизм, 
воспаление легких, брюшной 
тиф и сердечно-сосудистые  за-
болевания.

40-я Армия составляла ос-
нову Советского военного кон-
тингента в Афганистане. Каж-
дый год треть личного состава 
40-й Армии, страдала от той 
или иной формы инфекцион-
ных заболеваний.

Несмотря на усилия совет-
ских медицинских профилак-
тических групп, госпиталей, 
и служб по очистке воды, рас-
пространение инфекционных 
заболеваний не было поставле-
но под контроль. Основными 
причинами, приведшими к вы-
сокому уровню инфекционных 
заболеваний среди советских 
военнослужащих, были: недо-
статок чистой питьевой воды .  
Вирус и организм,  ослаблен-
ный наркотиками и злоупотре-
блением алкоголя, являются 
составляющими  при заболева-
ниях  гепатитом. Вакцина мо-
жет предохранить от гепатита 
Б, и солдаты, отправлявшиеся 
в Афганистан, получали та-

кую прививку. Вакцины против 
гепатита А и других видов ге-
патита не существовали  (вак-
цина против гепатита А была 
разработана совсем недавно). 
Гепатит А был наиболее рас-
пространенной формой  инфек-
ционных заболеваний среди со-
ветских солдат в Афганистане 
(95%). Инфекционный гепатит 
передается фекально-оральным 
путем, обычно в результате низ-
кого уровня гигиены и употре-
бления зараженной питьевой 
воды. Инкубационный период в 
Афганистане составлял обычно 
37 дней, и выздоровление зани-
мало 6-8 недель.

Афганская война — это важ-
ная веха в истории наших Во-
оруженных Сил, страница в 
истории нашей страны. Это дни 
и годы, боль и потери, доблесть 
и героизм наших солдат и офи-
церов.

В Афганистане, многие бое-
вые части были разбросаны по 
небольшим заставам, где зача-
стую доброкачественная вода 
была недоступна. Недостаток 
регулярного, сбалансированно-
го питания снижал сопротивле-
ние организма заболеваниям.

Вода в Афганистане име-
ла высокое бактериологиче-
ское содержание. Несмотря на 

предупреждения и тренировку, 
советские военнослужащие за-
частую использовали  не при-
годную к употреблению  воду, 
что вызывало разные инфек-
ции. Установки по очистке воды 
были доставлены в столовые,  
были установлены  емкости для 
питьевой воды.  

Вот в таких условиях работали 
наши сотрудники. Но это не сло-
мило их дух. Их рассказ был про-
низан любовью к своей Отчизне, 
верой в лучшие времена. Они вы-
стояли, не погибли, хотя многих  
из  их друзей нет в живых.

Давайте скажем смерти: 
«НЕТ!»

Одной большой семьей…
Живите, люди, много лет,

Неся в душе покой!
Ю. Антоненков.

Эта встреча состоялась в 
дни памяти  воинов-интерна-
ционалистов.  Студенты ухо- 
дили из общежития, сопри-
коснувшись с историей Рос-
сии.

Татьяна  БеРеЗиНа

ПОИСК ИСТИНЫ
в  общежитии № 4 состоя-
лась  встреча студентов с 
кандидатом медицинских 
наук, директором научно- 
исследовательского инсти-
тута экспериментальной 
биологии и медицины нащей 
академии, старшим науч-
ным сотрудником  Дании-
лом Юрьевичем Бугримо-
вым.

Он рассказал студентам о 
возможности проводить экс-
периментальные  исследова-
ния, о структуре института. 
В институте есть следующие 
отделения :   морфологии и 
физиологии,  клинико- лабора-
торной диагностики,  экспери-
ментальной хирургии и экспе-
риментально- биологическая 
клиника. Даниил Юрьевич 

выделил три направления, кото-
рыми можно заниматься,  – это 
искусственный интеллект, апоп-
тоз и перекисное окисление ли-
пидов,   рассказал,  какие живот-
ные участвуют в экспериментах. 

От того насколько сегодня 
студент способен реализовать 
полученные в вузе знания и на-
выки и особенно способность к 
научному и исследовательскому 
поиску, зависит, каким будет 
кадровый научный потенци-
ал страны в будущем. По сути, 
НИРС является продолжением и 
углублением учебного процесса 
и организуется непосредствен-

но на кафедрах, в научно-иссле-
довательских лабораториях вуза. 
Но главная задача педагога,  от-
ветственного за научную работу,  
распознать склонных к наукам 
студентов и вовлечь их в захва-
тывающий мир непознанного.

 Чтобы докопаться до истины 
придется разобраться во множе-
стве литературных трудов, всту-
пить в сообщество единомыш-
ленников, провести уникальные 
опыты и думать, думать, думать. 
Благо, что сегодня перспектива 
стать молодым ученым опять в 
чести. Дальше дерзновенным 
студентам, выбравшим ученую 
стезю, придется не только мно-
го исследовать, но и излагать 
свои мысли на бумаге, сооб-
щать о своем открытии науч-
ной публике. Отдача от науки 
появляется не быстро, и только 
самым перспективным научным 
результатам суждено воплотить-
ся в жизнь. А самые упорные и 
терпеливые кандидаты получат 
ученую степень, признание и, 
возможно, материальную выго-
ду, которые станут заслуженной 
наградой на нелегком пути. 

Процесс подготовки буду-
щих специалистов к научной 

работе будет результативным, 
если студенты будут вовлече-
ны в разнообразные формы 
научно-исследовательской де-
ятельности. Поэтому на протя-
жении всего периода обучения  
необходимо системно и це-
ленаправленно осуществлять 
подготовку будущих специа-
листов к выполнению научной 
деятельности, создавать твор-
ческие группы с учетом науч-
ных интересов,  обеспечить 
научно-исследовательскую 
базу; вооружать их методикой 
научной работы; создавать си-
туации успеха при внедрении 
в практику научных результа-
тов; поощрять творческую дея-
тельность и самостоятельность 
исследователей при решении 
научных проблем. Эта тема 
заинтересовала студентов. 
Может быть, кто-то пересмо-
трит свои взгляды на научную 
деятельность, а кто- то будет 
штурмовать горизонты науки. 

«Наука есть постоянное 
узнавание, не только от-
крытие, но и открывание»  
Н.А.Рубакин.

Т.БеРеЗиНа

Успехи науки - дело времени и 
смелости ума

Франсуа Вольтер

6стр. 7стр.

            НАМ   ПИшуТ
уважаемый  

игорь Эдуардович!
Администрация КОУ 

ВО «Школа-интернат 
№1 для детей-сирот и 
детей, оставшихся без 
попечения родителей» 

выражает благодарность 
сотрудникам кафедры 

детской стоматологии 
с ортодонтией и лично 
заведующему кафедрой 

д.м.н. Ипполитову Ю.А. 
за проведение лечебно-

профилактических 
мероприятий 

воспитанникам.
Надеемся на продолжение 
сотрудничества с Вашим 

учреждением.
 

в.Н. ильин, директор школы-
интерната №1.

ПЕРЕДОВЫЕ РУБЕЖИ 
МЕДИЦИНСКОЙ НАУКИ

Решением ученого совета 
ВГМА по инициативе ректо-
ра проф. И.Э. Есауленко была 
организована межкафедраль-
ная научно-исследователь-
ская лаборатория «Аква-на-
но». 

В состав лаборатории  во-
шли сотрудники более 10 ка-
федр академии, а также сто-
матологической поликлиники 
и НИИ биологии и медицины. 
Главной задачей научных ис-
следований является уста-
новление роли различных по 
своим свойствам жидкостей 
(вода) на организм челове-
ка. По итогам  годовой рабо-
ты лаборатории  проведена 
I Межрегиональная научная 
конференция «Действие жид-
костей с различным окисли-
тельно-восстановительным 
потенциалом на организм», на 
которой были представлены 
25 докладов.

Открыл конференцию и 
выступил с вступительным 
словом ректор ВГМА проф. 
И.Э. Есауленко. Он подчер-
кнул большое значение про-
веденных исследований как 

в фундаментальном, так и в 
прикладном плане, обратил 
внимание на необходимость 
продолжения данных иссле-
дований, особенно касаю-
щихся механизмов форми-
рования реакций организма 
на различные воздействия в 
условиях изменения  ОВП 
жидких сред организма. При-
сутствующие с большим вни-
манием и  интересом выслу-
шали доклады профессоров  
К.М. Резникова, О.Ю. Ширя-
ева,  П.И. Кошелева, а также 
кандидатов наук П.Д. Колес-
ниченко, Ю.Г. Саломахина, 
Н.С. Моисеевой, С.А. Недо-
молкиной, В.А. Токаря и др.

С практических позиций 
было важным выступление 
к.т.н. В.А. Пустовалова, кото-
рый рассказал о выпускаемых 
его фирмой устройствах для 

получения жидкостей с раз-
личным ОВП. Сотрудник ВГУ 
С.М. Прохоров говорил о фи-
лософско-мировоззренческих 
взглядах на воду как всеоб-
щую информационную систе-
му. Участники конференции 
получили новые знания о роли 
окислительно-восстанови-
тельного потенциала жидких 
сред организма в реализации 
лекарственных воздействий, 
формировании процессов 
саногенеза при стоматоло-
гических, терапевтических, 
хирургических, психических 
заболеваниях.

Присутствовало на кон-
ференции более 140 человек, 
включая студентов. Каждый 
докладчик получил сертификат 
участника и труды конферен-
ции, опубликованные в виде 
коллективной монографии 

«Роль водного сектора организ-
ма в процессах его жизнедея-
тельности».  С этой моногра-
фией можно ознакомиться  в 
библиотеке академии.

валерия ЛапТева, 
участник конференции, 

ассистент  
кафедры  

фармакологии. 

Открытие конференции.  
вступительное слово ректора вГМа  

им. Н.Н. Бурденко проф. и.Э. есауленко.

Сотрудничество    

в рамках  соглашения о 
сотрудничестве между 
вГМа им. Н.Н. Бурден-
ко и Германо- Российским  
обществом  «Форум им. 
Р.Коха и и.и. Мечникова» 
с 17 по 18 марта  прошел 
в академии  уже  3-й  се-
минар «Медицина ката-
строф», который про-
водит доктор медицины 
Геральд Рипбергер. 

В  нем приняли участие 
профессорско-преподава-
тельский состав кафедр 
медицины катастроф и 
безопасности жизнедея-
тельности, общественного 
здоровья и здравоохране-
ния ВГМА, сотрудники  
Воронежского областного 
клинического центра ме-
дицины катастроф, врачи 
клиник и станций скорой 
помощи Воронежа и обла-
сти,  а также Белгородской 
и Курской областей, сту-
денты 4-го  курса лечебно-
го факультета, члены СНК 
кафедры МК и БЖ.

задавали  разнообразные 
вопросы по актуальным 
проблемам медицины ката-
строф и  получали исчерпы-
вающие ответы.

Доктор медицины Ге-
ральд Рипбергер выступил 
перед студентами 5-го кур-
са лечебного факультета с 
двумя лекциями, посвящен-
ными современным пробле-
мам медицины катастроф.

Хочется  поблагодарить  
принимающую  кафедру 
общественного здоровья и 
здравоохранения и лично 
профессора Л.И. Лавлин-
скую, а также начальника 
отдела академической мо-
бильности МИМОС  Л.Г.
Жученко   за отличную ор-
ганизацию семинара.

Геннадий СапРОНОв, 
доцент кафедры 

медицины катастроф 
и безопасности 

жизнедеятельности.

На семинаре были рассмо-
трены вопросы системы защи-
ты  населения при катастрофах, 
алгоритм действий в специ-
фических ситуациях мирного 
времени, стратегии действий 
лечебных учреждений в ре-
жиме чрезвычайных ситуаций 
на территории Федеративной 
Республики Германии, а также 
планирование массовых ме-
роприятий и особенности их 
медико-санитарного обеспече-
ния. Живой интерес вызвала 
информация о службе спасения 
на территории Германии.

Все выступления сопро-
вождались презентациями со 
схемами алгоритма действия 
в различных ситуациях, фото-
графиями современной техни-
ки, в том числе и медицинской, 
задействованной в ликвидации 
последствий чрезвычайных си-
туаций в Германии. Семинар 
проходил в непринужденной 
обстановке, присутствующие 

С марта этого года между 
средней образовательной шко-
лой села Дмитряшевка и воро-
нежской государственной ме-
дицинской академией имени Н. 
Н. Бурденко наладилось тесное 
сотрудничество. 

Его инициатором выступил 
директор школы Сергей Алек-
сандрович Дедов и его однофа-
милец, почётный житель Хле-
венского района, вице-президент 
Российской академии наук Иван 
Иванович Дедов. Пройдя путь 
от прилежного ученика Дми-
тряшевской школы, которую он 
окончил с золотой медалью в 
1958 году, и студента Воронеж-
ского мединститута, который он 
также окончил с отличием, до 
академика, Иван Иванович внёс 
огромный вклад в развитие на-
учной и прикладной медицины в 
нашей стране и во всём мире.

В ходе первого визита, кото-
рый состоялся 13 марта, между 
ВГМА имени Н. Н. Бурденко и 
МБОУ «СОШ села Дмитряшев-
ка» была достигнута договорён-
ность и подписано соглашение 
о сотрудничестве. Участниками 
встречи стали, с одной стороны, 
контактная группа Воронежской 
медакадемии, а с другой, — 
представители администрации 
Хлевенского района, преподава-
тельский коллектив и учащиеся 
школы. В этот раз к дмитряшев-
цам с рабочим визитом прибыли 
директор Эндокринологическо-
го центра детской клинической 
больницы ВГМА имени Н. Н. 
Бурденко Тимофей Валерьевич 
Чубаров, декан педиатрическо-
го факультета, профессор Та-
тьяна Леонидовна Настаушева, 
профессор Татьяна Николаевна 
Петрова. Вместе с директором 

ВИЗИТ В СЕЛЬСКУЮ ШКОЛУ
школы гостей встречали заме-
ститель главы администрации 
Хлевенского муниципального 
района Сергей Иванович Але-
хин и заведующая отделом 
образования районной адми-
нистрации Галина Васильевна 
Пожидаева. Обменявшись при-
ветственными речами, медики 
передали в дар школе памятные 
сувениры, учебные наглядные 
пособия и подарки, предостав-
ленные кафедрами пропедевти-
ческой стоматологии и биологии 
ВГМА имени Н. Н. Бурденко. А 
Тимофей Валерьевич прикрепил 
на лацкан пиджака Сергея Алек-
сандровича значок Воронежской 
медакадемии в знак уважения и 
сотрудничества. 

Профессор Настаушева про-
читала преподавательскому 
составу школы лекцию, входя-
щую в программу эффективной 
профилактики ожирения среди 
детей, «Первичная и вторичная 
профилактика ожирения». А 
профессор Петрова выступила 
перед школьниками с лекцией о 
здоровом образе жизни, входя-
щей в проект ВГМА «Информа-
ционный марафон». Обе лекции 
вызвали большой интерес как у 
школьников, так и у преподава-
телей. Взрослые задали актуаль-
ные для них вопросы на предло-
женную тему. С их учётом будет 
выстраиваться дальнейшее со-
трудничество между вузом и 
школой. А Татьяна Николаевна 
так доступно и занимательно 
рассказала детям о серьёзных 
проблемах, что у них возникло 
естественное желание продол-
жить подобные встречи.

а. КОпыТиН.
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Здоровье дороже богатства
ность здорового образа 
жизни спровоцирована из-
менением характера и возрас-
танием нагрузок на организм 
человечества в целом. В свою 
очередь это вызывает  слож-
ность  общественной жизни, 
увеличение риска экологиче-
ского, техногенного, полити-
ческого, психологического и 
военного характеров, кото-
рые провоцируют негативные 
сдвиги в здоровье человека.

Об этом шла речь на кон-
ференции студентов, которая 
состоялась в общежитии №4. 
Проводила конференцию би-
блиотека совместно с кафе-
дрой микробиологии. Студен-
ты представили  презентации 
по всем  разделам  здорового 
образа жизни. В конференции 
приняли участие студенты 

2 и 3 курсов.
Организато-
ры выража-
ют благодар-
ность всем 
с т у д е н т а м ,  
кто принимал 
участие в вы-
с т у п ле н и я х . 
Это Сыромят-
нитков Андрей, Стрижаков 
Григорий, Бугаев Дмитрий, 
Паршутина Екатерина, Фе-
дорова Эмилия, Тамбовцева 
Ольга. Ярким было высту-
пление старосты научного 
кружка кафедры микробио-
логии.  В читальном зале  
была развернута  книжная 
выставка «Знать, чтобы не 
оступиться».

В условиях здорового об-
раза жизни ответственность 

за здоровье формируется у 
студента как часть общекуль-
турного развития, проявля-
ющаяся в единстве стилевых 
особенностей поведения, спо-
собности построить себя как 
личность в соответствии с 
собственными представлени-
ями о полноценной в духов-
ном, нравственном и физиче-
ском отношении  жизни.

Т. БеРеЗиНа

Здоровье - бесценное досто-
яние не только каждого че-
ловека, но и всего общества. 
при встречах, расстава-
ниях с близкими и дорогими 
людьми мы желаем им до-
брого и крепкого здоровья, 
так как это - основное ус-
ловие и залог полноценной и 
счастливой жизни. 

Здоровье помогает нам 
выполнять наши планы, 
успешно решать основные 
жизненные задачи, прео-
долевать трудности, а если 
придется, то и значительные 
перегрузки. Доброе здоро-
вье, разумно сохраняемое и 
укрепляемое самим челове-
ком, обеспечивает ему дол-
гую и активную жизнь.

Здоровый образ жизни  
— это система поведения 
разумного человека (уме-
ренность во всем, оптималь-
ный двигательный режим, 
закаливание, правильное 
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рУсанОВы – гОрДОсть ЗеМЛи рУсскОй
Э то эпиграф  к книге  «Русановы. из века в век». в 2014 

году книга вышла вторым изданием. первое издание, 
гораздо более скромное, появилось в 1997 году благодаря 

усилиям известного журналиста Э.п. ефремова  и спонсорской 
помощи депутата  Государственной Думы, доктора истори-
ческих наук, профессора Р.Г. Гостева.  

Настоящая книга значитель-
но более полная  – двухтомник 
общим объёмом 930 страниц  со  
множеством иллюстраций, из-
дана тиражом 200 экземпляров 
за счёт авторов. Составители и 
авторы  А.В. Русанов и Т.Н. Ру-
санова (на снимке).

Русановы хорошо известны 
воронежцам. С 1907 года  че-
тыре поколения врачей лечат 
горожан. История семьи, из-
древле связанная с Воронеж-
ской губернией, прослежива-
ется по  архивным документам  
и «Родословной Дворянской 
Книге» с 1600 года.  Небогатых 
помещиков имение не могло 
прокормить, и потому они слу-
жили  в судебной системе или 
в войсках. При необходимости 
храбро сражались.  Об этом 
свидетельствуют хранящиеся в 
семейном архиве наградные ли-
сты. Например, Указ о награж-
дении  орденом св. Владимира 
поручика Русанова  в войне 
1812 года, подписанный Барк-
лаем де Толли.

Ещё одна черта этой семьи. 
Многие её члены из поколения 
в поколение  писали  дневнико-
вую прозу, мемуары.  Рукопи-
си бережно хранили. Конечно, 
на протяжении многих лет и 
разных перемен   что-то было 
утрачено. Сохранившееся, со-
бранное в хронологическом 
порядке под один переплёт, на-
писанное последовательно 12 
авторами, принадлежащими к 8 
поколениям,    даёт представле-
ние не только о жизни семьи, но 
и жизни страны на протяжении  
четырёх веков.

Первое произведение при-
надлежит  современнице Пуш-
кина Анне Андреевне Русано-
вой, родившейся в 1793 году. 
Эта, чудом сохранившаяся ру-
копись, дошла до наших дней 
в очень плохом состоянии. И 
всё же её удалось разобрать. В 
ней подробно описан помещи-
чий быт тех лет и  много  опи-
саний природы Воронежского 
края.  Вероятно, от этой  пред-
шественницы у всех Русановых 
появился литературный дар и 
стремление к письменной фик-
сации событий.

Продолжил  литературную  
традицию внук Анны Андре-
евны Гавриил Андреевич.  По 
профессии юрист. Он  много 
лет был другом и корреспон-
дентом Льва Николаевича Тол-
стого и подробно написал о 
своих встречах с великим пи-
сателем. Именно к нему в 1893 
году приезжал в Воронеж Тол-
стой. Сыновей своих Гавриил 
Андреевич  воспитывал в духе 
идей Л.Н. Толстого.  Воспиты-
вал человечное отношение   и 
уважение к крестьянам, кото-
рых в семье  называли по име-
ни и отчеству.  Дети постигали  
крестьянский труд и ремёсла. 

Людей, их радости и грусть
Стирает Вечности печать.
Волшебной палочкой коснусь,
И оживут они опять.

Анна Андреевна Русанова  
1980 год.

Большое значение придавал 
Гавриил Андреевич  духовному 
развитию детей. Все пять его 
сыновей выросли прекрасными 
людьми, высокообразованными  
специалистами.  В о р о н е ж ц ы  
хорошо знают и помнят про-
фессора-хирурга  Андрея Гав-
риловича Русанова. Не могу не 
упомянуть о своём первом зна-
комстве с ним. Мне было шест-
надцать, когда на грани жизни я  
нуждалась в срочной операции, 
которую ни один хирург в Воро-
неже не решался делать. А Руса-
нов был в отпуске. Его вызвали. 
Осматривая меня, он сказал: « 
Да, сложно. Но пытаться надо!» 
И ведь спас! Я навсегда запом-
нила эти его слова. И все 60 
лет своей врачебной практики 
в трудных случаях их повторя-
ла. Помогало! Во время учёбы в 
медицинском институте, слушая 
лекции Андрея Гавриловича, 
восхищалась его эрудицией. Он 
часто оставлял нас, студентов, 
после занятий, рассказывал  ин-
тересные эпизоды из своей прак-
тики, знакомил с классической 
литературой. Рассказывал, как 
довелось ему в Москве лечить 
Льва Толстого. А как помогал во 
время трудных дежурств в боль-
нице! Он был прекрасным пре-
подавателем. Недаром  четверо 
его детей тоже стали врачами. 
Он передал им не только любовь 
к профессии, глубокое чувство 
патриотизма, заботу о пользе 
больного, но и свой литератур-
ный дар, и любовь к природе.  
Главным для него всегда была 
польза больного, если шире – то 
польза народа.  Избранный уже 

в конце своей жизни  депутатом 
Верховного Совета страны,  он 
оказал большую помощь нашей 
области. Дневники Андрея Гав-
риловича, относящиеся к годам 
его студенчества, работе на зем-
ских участках, годам войны  и  
послевоенного строительства,  
очень интересны и важны.

Превосходным хирургом и 
преподавателем стала его дочь 
Анна Андреевна Русанова,  1907 
года рождения. Известна она 
и своими дивными стихами,  и 
короткими яркими рассказами, 
и тем, что именно ей пришла 
мысль о создании семейной хро-
ники, в которой многие страни-
цы принадлежат её перу.  Имен-
но поколению Анны Андреевны 
досталось вынести все тяготы 
войны. Все они, пройдя через 
эти невыносимо страшные годы, 
оставили свои правдивые воспо-
минания  о ней.

Врачом стала и дочь Анны 
Андреевны  - Русанова Татьяна 
Николаевна, начинавшая свою 
врачебную деятельность на 
Крайнем Севере,  затем  мно-
го лет работавшая в Воронеже 

детским анестезиологом - ре-
аниматологом. По семейной 
традиции, она тоже пишет 
стихи и прозу. Является соста-
вителем и одним из авторов 
книги.

Основную работу  в архивах 
и по составлению книги взял 
на себя  сын Татьяны Никола-
евны  Алексей Владимирович 
Русанов, окончивший истори-
ческий факультет ВГУ и ра-
ботающий ныне в музее им. 
Крамского начальником науч-
ного отдела.

Таковы Русановы. И такова 
история  этой книги, которая 
читается с огромным интере-
сом.  Прочитав залпом двух-
томник не могу не написать, 
как переполнена впечатления-
ми. Всегда знала, что Русано-
вы – гордость земли русской, 
её незыблемая опора и основа.  
Это ведь учебник человеческой 
правды, патриотизма, муже-
ства. Самых светлых качеств 
души. Как необходимо знать 
всё это нашей молодёжи!

Галина КОРОТКих.

питание, рациональный режим 
жизни и отказ от вредных при-
вычек) на фундаменте нрав-
ственно - религиозных и наци-
ональных традиций, которая 
необходима для физического, 
душевного, духовного и соци-
ального благополучия и актив-
ного долголетия.

Здоровый образ жизни – это 
прежде всего культурный, ак-
тивный образ жизни, гумани-
стический и цивилизованный, 
напрямую связанный со здо-
ровьем, долголетием, благопо-
лучием человека, его счастьем, 
почетом и богатством.

Здоровый образ жизни — это 
жизненная позиция, поведение 
или деятельность человека, на-
правленные на укрепление сво-
его здоровья.

Актуальность и популяр-

А. А. Русанова, Т. Н. Русанова,
Э. П. Ефремов.


